
М1ВЕРТИСМЕНТ 
ДЛЯ КРАСНЫХ слонов 
В СОПРОВОЖДЕНИИ ОРКЕСТРА г* 

Каждому театру необходима не только вешалка, с которой он, по мысли 
классика, начинается, но и крыша, под которой будут рождаться новые 
спектакли. Однако кроме вешалки и крыши, в театре, если он рассчитывает 
существовать долгие лета, обязательно должен рано или поздно появиться 
человек, своей энергией направляющий и вдохновляющий творческий 
процесс. Думаю, не ошибусь, если скажу сегодня, что именно таким 
человеком для Магнитогорского музыкального театра стал с начала прошлого 
сезона его директор иглавный дирижер симфонического оркестра 
Николай Андреевич ЭЙБЕРГАРД. До того были в его биографии Новосибирск 
и Самара, Волгоград и Томск—словом, те города, путь в которые ну никак 
через степную Магнитку не пролегает. А вот поди ж ты, как иногда 
поворачивает судьба человеческая. И уж тут сами обстоятельства 
подталкивают перво-наперво спросить: 

— Н и к о л а й А н д р е е в и ч , чем 
о б ъ я с н и т ь ваш п р и е з д в театр , 
г д е в с е н а д о н а ч и н а т ь с 
« н у л я » ? И э т о после р а б о т ы в 
т е а т р а х к р у п н ы х р о с с и й с к и х 
к у л ь т у р н ы х ц е н т р о в ! 

— В принципе, на половину воп
роса,вы уже сами ответили — при
ехал именно потому, что здесь все 
надо начинать с «нуля». У меня 
это, наверное, на роду написано, 
и мне это интересно. Дело в том, 
что стажировался я когда-то за 
дирижерским пультом в Новоси
бирском оперном. Затем, после 
консерватории, был в моей твор
ческой биографии Самарский (тог-

_да еще Куйбышевский) академи-
ческий театр оперы и балета, где 
я три сезона учился у главного ди
рижера работе, хотя уже в то вре
мя поступали заманчивые предло
жения уехать в другой город и са
мому стать главным. Но я понимал 
тогда , что умею только «махать 
руками», не зная при этом всех 
нюансов работы. Надо было наби
рать собственный «багаж». А поз
же меня пригласили в Волгоград. 
Тогда там работал театр музкоме-
дии, а мне захотелось превратить 
его в музыкальный. Труппа это 
предложение поддержала. И за 8 
лет, что я там проработал, нако
пился первый опыт создания по
добных театров. 

Так что потом, когда после по
становки одного из спектаклей уже 
в Томском театре музкомедии мне 
предложили возглавить его в каче
стве художественного руководите
ля, я сказал, что мне интереснее 
театр музыкальный, в котором ре
пертуар не ограничен постановкой 

I ^ п е р е т т и водевилей, а возможно 
все — от оперы до рок-оперы, от 
балета до рок-балета. Глава адми
нистрации Томска поддержал не 
только эту идею, но и помог от
крыть в городе музыкальный кол
ледж и балетную студию при те
атре. Так что, когда спустя три 
года мы поставили балет «Доктор 
Айболит», в нем на сцену выходи
ли дети — воспитанники студии... 

А год назад, во время постанов
ки в Караганде оперы «Чио-Чио-
сан», я узнал об открытии музы
кального театра в Магнитогорске. 
Созвонились с Александром Нико
лаевичем Якуповым — он пригла
сил меня приехать познакомиться 
с коллективом и затем сделал 
предложение стать директором 
театра и главным дирижером сим
фонического оркестра. Вот поэто
му я сейчас и сижу перед вами... 
Согласитесь, с годами в этой жиз
ни все взрослеет и мужает. Да и в 
творчестве тоже не хочется стоять 
на месте... 

— Ну а с д р у г о й с т о р о н ы , 
е с л и п о с т о я н н о н а ч и н а т ь с 
« н у л я » , на в з р о с л е н и е времени 
м о ж е т не о с т а т ь с я . 

— Но с «нуля» каждый раз на
чинают театры, а не я. Опыт рабо
ты, который имеешь, стереть не
возможно. Я просто стараюсь ис
пользовать то, что уже наработа
но — начиная с репертуара и за
канчивая кадровым п о д б о р о м , 
формированием взаимоотношений 
в коллективе, комплектованием 
труппы и прочим, и прочим... Воп
росы эти кажутся второстепенны
ми, но без их правильного реше
ния театр окажется домом, пост
роенным на песке. То, что мы сей
час делаем, есть закладка фунда
мента будущего хорошего театра. 

— Театр , в к о т о р ы й в ы при 
е х а л и р а б о т а т ь , — не п р о с т о 
« н о в о р о ж д е н н ы й » . У него нет 
нормальной , по понятиям обще
п р и з н а н н ы х с т а н д а р т о в , с ц е 
н ы , нет с л о ж и в ш е г о с я репер
туара , нет и о п ы т н ы х о п е р н ы х 
с о л и с т о в . Ч т о ж е реально в о з 
м о ж н о з д е с ь с е г о д н я п о с т а 
в и т ь ? 

— В общем-то, поставить здесь 
можно все, что угодно. Даже «Хо
ванщину». Иное дело, как будет 
решен спектакль с точки зрения 
режиссуры и сценографии, как бу
дут выстроены мизансцены. Кро
ме того, пока в театре просто нет 
достаточного количества исполни
телей для постановки грандиоз
ных музыкальных полотен. Ведь не 
н а п р а с н о первым спектаклем 
здесь была выбрана именно «Кар
мен». В условиях, пока труппа не 
укомплектована полностью, при
ходится выбирать не только из 
того, что было бы интересно зри
телю, но и из того , что хорошо 
«расходится» по труппе. Опера 
Визе оказалась именно такой... 

Сейчас я предложил поставить 
на этой сцене «Травиату» Верди, 
где главным является «треуголь
ник» — Виолетта, Альфред и Жер-
мон, а остальное — роли «второго 
плана», которые могли бы испол
нить студенты консерватории. 

Иными словами, пока придется 
идти по пути постановки «камер
ных» спектаклей — тех, для кото
рых сама эта сцена предназначе
на. Конечно, хочется поставить и 
«Трубадура», и «Хованщину». Но 
пока есть проблемы с исполните
лями — нужен хороший бас, нуж
ны еще тенора и баритоны, по
скольку в подобных оперных по
лотнах их требуется не один и не 
два.. . 

— З н а ч и т , б у д е м п р и г л а ш а т ь 
и с п о л н и т е л е й и з д р у г и х г о р о 
д о в ? 

— Конечно, это необходимо. 
Тем более, что те, кто успел пора
б о т а т ь на профессиональной 
оперной сцене, смогут привнести 
в коллектив и какие-то традиции. 
Причем желающие приехать сюда 
есть. Но приглашать людей надо 
на «что-то», а в Магнитке очень 
сложно решается вопрос с жиль
ем. Для меня самого, а я работаю 
здесь с сентября прошлого года, 
он до сих пор остается открытым... 

— В о з м о ж н о , м о й с л е д у ю 
щ и й в о п р о с п о к а ж е т с я в а м 
« щ е к о т л и в ы м » , но не могу не 
з а д а т ь е г о , п о с к о л ь к у меня 
саму не раз с т а в и л и им в т у п и к 
в п е р и о д п о д г о т о в к и « К а р 
мен» к премьере . Т о г д а г л а в 
н ы й р е ж и с с е р т е а т р а не р а з 
п р и з н а в а л с я в м е с т н ы х с р е д 
с т в а х м а с с о в о й информации в 
том, ч т о ни оперу, ни балет не 
л ю б и т и н и ч е г о в э т и х ж а н р а х 
не понимает. Э т о д е й с т в и т е л ь 
но нормально д л я с п е ц и а л и с т а 
т а к о г о п р о ф и л я ? 

— К сожалению, мне сложно су
дить о том, что проходило в печа
ти в период подготовки спектак
ля. Весь постановочный цикл я не 
застал, и в основном мне пришлось 
решать вопросы технического ос
нащения спектакля. Но если гово
рить об этой проблеме в принци
пе, то, конечно, режиссер музы
кального т е а т р а — э т о очень 
сложная, можно сказать, уникаль
ная профессия. В театральном 
мире каждый должен владеть сво

им жанром. Если я дирижер, я же 
не пойду танцевать в балет, по
скольку меня этому просто не учи
ли. 

«Кармен» готовилась к поста
новке почти два сезона. Но из соб
ственного опыта знаю, что обыч
но оперный спектакль, если готов 
весь музыкальный материал (орке
стровые партии, хор и солисты), 
ставится максимум 2-3 месяца. От 
первой до последней репетиции. 
Один из ведущих оперных режис
серов России Валерий Раку, рабо
тающий ныне в Новой Московской 
опере, готовил у меня в Томске 
спектакли за две недели! Правда, 
сейчас большинство профессио
нальных талантливых режиссеров 
предпочитает работать не в шта
те театра, а выезжать на поста
новки. 

— Так , м о ж е т б ы т ь , в ы г о д 
нее с е г о д н я п р и г л а ш а т ь т а к и х 
п р о ф е с с и о н а л о в ? 

— Здесь, как у всякой монеты, 
есть свой «орел» и своя «решка». 
С одной стороны, многие театры 
России, в том числе Екатеринбур
гский театр оперы и балета, зна
менитая Мариинка , р а б о т а ю т 
именно с приглашенными режиссе
рами. Благодаря этому, появляет
ся возможность о р г а н и з о в а т ь 
даже гастроли за границей, то 
есть выйти на международный уро
вень. Но материально такая мо
дель обходится недешево. И по
том «звезды» выбирают для сво
их постановок лучших из труппы и 
ставят с ними великолепные спек
такли. Но кто тогда будет рабо
тать с остальными? А такая рабо
та в нашем театре тем более не
обходима, поскольку солистов-во
калистов в ней больше, чем опер
ных актеров. Не случайно на по
становку д е т с к о г о мюзикла 
«Вождь краснокожих» в мае был 
приглашен из Караганды именно 
такой режиссер, который способен 
раскрывать актерские возможно
сти певцов буквально с «нуля». 
Это именно то, что нужно нам се
годня... 

— М ы г о в о р и м с вами в ос
н о в н о м о б о р г а н и з а ц и о н н о й 
с т о р о н е д е л а . Но в ы в е д ь в 
э т о м т е а т р е на к о н ц е р т а х и 
с п е к т а к л я х с т о и т е е щ е и з а 
д и р и ж е р с к и м пультом. К о г д а -
т о д и р и ж е р а м и с т а н о в и л и с ь 
либо п и а н и с т ы , либо с к р и п а ч и . 
А с че го начинали с в о ю карье
ру в ы ? 

— О-о-о, это было так давно! В 
музыкальной школе я когда-то 
учился игре на баяне. Потом ув
лекся духовой музыкой и лет в 10-
11 пошел в детский духовой ор
кестр. А музыкальное училище 
окончил уже как трамбонист и ди-
рижер-хоровик . Изучал гитару, 
ударные... Армейскую службу про
ходил в составе ограниченного 
контингента Советских войск в Че
хословакии — играл в оркестре на 
трамбоне. А руководил нашим ор
кестром, между прочим, старший 
лейтенант Виктор Афанасьев, 
ныне генерал-лейтенант, началь
ник военно-оркестровой службы 
России. Он тогда больше года го
товил меня к поступлению в инсти
тут военных дирижеров. Но од
нажды ко мне подошел один ар
мейский генерал и «по-генераль
ски» попытался послать меня, 
сами понимаете, куда. А я был сек
ретарем комсомольской организа
ции оркестра и такого обращения 

стерпеть не мог... В общем, после 
этого случая я заявил, что воен
ным дирижером, который должен 
вытягиваться перед старшим по 
званию по стойке «смирно», не 
буду никогда. Вот так и остался я 
штатским, окончив позже Новоси
бирскую консерваторию как опер-
но-симфонический дирижер. 

— А к т о и з а в т о р о в мирово
г о с и м ф о н и ч е с к о г о н а с л е д и я 
вам б л и ж е всех п о д у х у ? 

— Из русских композиторов — 
Чайковский. Не потому, что он са
мый исполняемый в мире. В его му
зыке я чувствую каждую ноту так, 
будто он писал именно для меня. 
Из западных симфонистов мне 
ближе всего Бетховен, а из опер
ных классиков больше всех люблю 
Верди. Его я просто боготворю. 
Ну а если взять оперетту, то за 
свою жизнь я поставил, наверное, 
все произведения Имре Кальма
на... 

— Не в е л и к л и д и а п а з о н п р и 
в я з а н н о с т е й ? 

— Думаю, нет. Ведь чем боль
ше граней в алмазе, тем он доро
же. В давно знакомой музыке по
стоянно открываешь, для себя но
вое. Когда я приезжаю домой с 
очередной постановки и снова 
сажусь недели на две за ноты, 
прослушиваю записи, моя, 12-лет
н я я дочь в с е г д а у д и в л я е т с я : 
«Папа, но ты ведь это уже наи
зусть знаешь...» Действительно, 
«Севильский цирюльник», «Чио-
Чио-сан», «Евгений Онегин» — 
все это поставлено мною по не
сколько раз. Но с каждой поста
новкой отыскиваются какие-то 
новые краски. Каждый раз изуча
ешь море материала о композито
ре, об эпохе, в которую он жил и 
творил, о его современниках... И 
вот когда «заряжаешься» всей 
этой атмосферой, легче выразить 
характер музыки, легче с актера
ми работать... 

— Но д и р и ж е р д о л ж е н 
у м е т ь не т о л ь к о т а л а н т л и в о 
с л ы ш а т ь , в и д е т ь , ч у в с т в о 
вать . Он д о л ж е н о б л а д а т ь осо
б ы м д а р о м у с т а н а в л и в а т ь не
з р и м у ю с в я з ь с о р к е с т р а н т а 
ми. Вам э т о у д а е т с я в с е г д а , с 
к а к и м б ы к о л л е к т и в о м в ы ни 
р а б о т а л и ? 

— Это провокация (смеется?. 
Но вообще, за 20 лет, в которые я 
успел с разными театрами пора
ботать и даже за рубеж выезжал, 
мне всегда и довольно быстро уда
валось устанавливать с музыкан
тами очень теплый контакт. Воз
можно, происходит это еще и от
того, что я в свое время освоил 15 
инструментов, неплохо знаю ор
кестр и могу разговаривать с ис-' 
полнителями на «их» языке. 

Причем, где бы и в каком теат
ре ни работал, я, уходя, никогда 
не сжигаю мосты. У меня со все
ми сохраняются дружеские отно

шения. Вот съездил недавно, по
смотрел на бывшие свои театры. 

— И к а к о в ы в п е ч а т л е н и я о 
« б ы в ш и х » ? 

— Ну, детищем своим я считаю, 
конечно, Томский музыкальный 
театр. И мне было очень приятно 
узнать, что он продолжает нор
мально работать, что кое-кто из 
студентов созданного мною кол
леджа учится сегодня в Новоси
бирской консерватории, а один 
даже стажируется в Новосибирс
ком оперном театре. 

— Р а з б е г у в а с , н и ч е г о не 
с к а ж е ш ь , ш и р о к и й — 15 и н с т 
рументов , 6 театров . . . А в о т к а к 
в ы о т н о с и т е с ь к в ы с к а з ы в а 
н и ю Е в г е н и я Светланова о том, 
ч то к а ж д ы й к р у п н ы й д и р и ж е р 
м о ж е т , наверное, с о ч и н я т ь к а к 
« м а л е н ь к и й » к о м п о з и т о р , но 
не к а ж д ы й б о л ь ш о й к о м п о з и 
т о р м о ж е т с т а т ь х о т я б ы «ма
л е н ь к и м » д и р и ж е р о м ? 

— Наверное, он прав. Одно дело 
— писать прекрасную музыку, и со
всем другое — воплощать ее в зву
чании оркестра. Герберт фон Ка-' 
роян писал как-то, что профессио
нальный дирижер должен вставать 
за пульт не раньше, чем созреет 
как музыкант. То есть лет в 40... 

А что касается «сочинитель
ства», то сочинял я и в детстве, и 
сейчас п р и х о д и т с я этим зани
маться. Потому что приходит ре
жиссер и заявляет, что ему по ходу 
действия нужен такой-то музы
кальный номер. Потом появляет
ся балетмейстер и заказывает 
танго или фокстрот, которых нет в 
партитуре. Так что мои вставные 
номера звучат довольно часто. 
Просто публика этого не замеча
ет. Да ей и ни к чему — музыка 
должна звучать органично, а не 
выглядеть некоей эклектикой. 

— Л ю б о й театр в с е г д а п о л о н 
с у е в е р и й . 

— Все. Про это ничего говорить 
не буду, чтобы не сглазить. 

— А я вас об э т о м и не с п р о 
шу. Лучше с к а ж и т е , е с т ь л и у 
вас к а к и е - т о з а в е т н ы е с л о в а , 
к о т о р ы е в ы п о в т о р я е т е п р о 
с е б я , е с л и н а д о б ы с т р о с о 
б р а т ь с я , с ж а т ь в о л ю в к у л а к 
и и д т и р а б о т а т ь ? 

— В свое время я учился у Ар
нольда Каца, и он однажды посо
ветовал мне: «Бывает, приходишь 
на работу злой-презлой. Начина
ешь что-то делать, а тебе не дают. 
Тогда закрой глаза и начни счи
тать: «Идет один красный слон, 
второй красный слон, третий крас
ный слон...» А потом открой гла
за, улыбнись и спроси: «А разве 
бывают на свете красные сло
ны?..» И с этим вот настроением 
начинай работать!..» Что я и де
лаю до сих пор. 

Беседовала В. ЗАСПИЧ. 
Фото В. МАКАРЕНКО. 
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